

tradisi sudah terbentuk sebagai norma yang dibakukan dalam kehidupan masyarakat.² Dari segi budaya dan agama dalam konteks ini adalah agama dipandang sebagai realita dan fakta sosial sekaligus juga sebagai sumber nilai dalam tindakan-tindakan sosial maupun budaya.

Islam tradisi merupakan suatu model akulturasi yang tidak stagnan, dan terus berlangsung secara kompetibel dan kontekstual. Tibi mengusulkan perlunya upaya melihat Islam dalam kerangka *models of reality* (model-model dari realitas) dan *models for realitiy* (model-model untuk realitas. Di sisi lain, model untuk realitas bersifat abstrak, berupa teori, dogma dan doktrin yang bukan merupakan kongruensi struktual.³ Islam didalamnya mengandung arti sebuah makna, secara teoretis Islam adalah sebuah kekuatan spiritual dan moral yang mempengaruhi, memotivasi, dan mewarnai tingkah laku individu. Menguraikan tradisi Islam yang tumbuh di kelompok masyarakat tertentu adalah menelusuri karakteristik Islam yang terbentuk dalam tradisi populer. Tradisi secara umum dipahami sebagai pengetahuan, doktrin, kebiasaa, praktek, dan lain-lain yang diwariskan turun-temurun termasuk cara penyampaian sebuah pengetahuan, doktrin, dan praktek tersebut.⁴

Tradisi adalah sistem nilai yang muncul dalam praktik kehidupan suatu masyarakat sebagai kebiasaan turun-temurun dari generasi ke generasi

²Adeng Muchtar Ghazali, *Antropologi Agama: Upaya Memahami Keragaman, Kepercayaan, Keyakinan, dan Agama*, (Bandung: Alfabeta, 2011), 33.

³Arifuddin Ismail, *Agama Nelayan: Pergumulan Islam dengan Budaya Lokal*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012), 23.

⁴Muhaimin AG, *Islam: dalam Bingkai Budaya Lokal Potret dari Cirebon*, (Ciputat: Logos Wacana Ilmu, 2001), 11.

Islam merupakan penyempurnaan dari dua agama tauhid yang terdahulu, yakni agama Yahudi dan Nasrani yang kedua agama tersebut diturunkan kepada berbagai suku bangsa yang di antaranya adalah Bani Israil. Agama Yahudi dan Nasrani diturunkan pada suku bangsa Israil, sedangkan Islam dirurunkan kepada bangsa Arab dan semua umat manusia.¹⁴ Sehingga, tidak mengherankan Islam juga sebut agama yang *rahmatan li al-alamin* (membawa rahmat bagi seluruh alam) yang melewati sekat-sekat suku bangsa, tradisi, bahasa, dan warna kulit, yang hal ini merupakan sumber kekuatan dan keistimewaan agama Islam.

Dalam Islam ibadah adalah merupakan keharusan yang wajib dilaksanakan. Kata Arab ibadah yang secara harfiah berarti menghambakan diri kepada Tuhan, mengacu kepada perintah menyembah Tuhan bila dipakai sebagai istilah keagamaan. Definisi ibadah dalam Islam menurut Bousquen sangat berorientasi pada fiqih. Ia bahkan mengingatkan kita agar tidak menerjemahkan ibadah sebagai pemujaan jika berniat mengikuti pemahaman teoretis yang dapat dipercaya.¹⁵

Ajaran yang terpenting dari Islam ialah ajaran tauhid, maka sebagai halnya dalam agama monoteisme atau agama tauhid lainnya. Yang menjadi dasar dari segala dasar di sini ialah pengakuan tentang adanya Tuhan Yang Maha Esa.¹⁶

¹⁴M. Taufik Mandailing, *Islam Kampar: Harmoni Islam dan Tradisi Lokal*, (Yogyakarta: Idea Press Yogyakarta, 2012), 83.

¹⁵Muhaimin AG, *Islam: dalam Bingkai Budaya Lokal Potret dari Cirebon*, (Ciputat: Logos Wacana Ilmu, 2001), 116-117.

¹⁶Harun Nasution, *Islam: Ditinjau Dari Berbagai Aspeknya*, (Jakarta: Universitas Indonesia Press, 1978), 30.

budaya setempat, bahkan agama harus menjadi sumber nilai kelangsungan nilai-nilai budaya itu. Dari pengertian kebudayaan itu, dapat diperoleh kesimpulan bahwa kebudayaan itu merupakan sistem pengetahuan yang meliputi sistem ide atau gagasan yang terdapat dalam pikiran manusia, sehingga dalam kehidupan sehari-hari, kebudayaan itu bersifat abstrak.²¹ Oleh karena itu, masyarakat memerlukan agama untuk menopang *persatuan* dan *solidaritasnya*.

Dalam konteks itulah, unsur *solidaritas* menjadi bagian penting dalam kehidupan sosial keagamaan. Agama sebagai sebuah sistem kepercayaan tentu memerlukan masyarakat sebagai tempat (*locus*) memelihara dan mengembangkan agama. Oleh karena itu, betapa pentingnya bagi setiap agama dan terutama para pemeluknya memiliki pengertian, kepekaan, kesadaran, dan pengetahuan tentang keadaan masyarakat. Inilah yang diperlukan oleh umat beragama, khususnya para pemuka agama dalam kehidupan sosial keagamaan.

Upacara, dalam konteks kajian antropologi memiliki dua aspek yaitu ritual dan seremonial. Di dalam masyarakat pesisir, memiliki ciri khas dalam kegiatan upacara-upacaranya. Kekhasan itu tentunya dipandu oleh kebudayaan pesisir yang berbeda dengan masyarakat pedalaman. Di antara yang menonjol terutama dalam kaitannya dengan Islam ialah ciri masyarakat pesisir yang adaptif terhadap ajaran Islam dibanding dengan masyarakat pedalaman yang singkretik.²² Dalam hal ini, bagi masyarakat pesisir, Islam dijadikan sebagai kerangka referensi tindakan sehingga seluruh tindakannya merupakan ekspresi ajaran Islam yang telah adaptif

²¹Adeng Muchtar Ghazali, *Antropologi Agama: Upaya Memahami Keragaman, Kepercayaan, Keyakinan, dan Agama*, (Bandung: Alfabeta, 2011), 31-35.

²²Nur Syam, *Islam Pesisir*, (Yogyakarta: Lkis, 2005), 165-170.

dengan budaya lokal. Bagi masyarakat pedalaman, sinkretisasi tersebut tampak dalam kegiatan kehidupan yang memilah-milah, mana di antara ajaran Islam tersebut yang sesuai dengan budaya lokal dan kemudian dipadukannya sehingga menjadi sebuah rumusan budaya yang sinkretik.

Di antara upacara yang melaksanakan budaya lokal ialah upacara kehamilan antara lain adalah upacara waku kehamilan tujuh bulan yang disebut *tingkepan* atau juga disebut *mitoni*. Upacara *tingkepan* ialah upacara utama sehingga seingkali disebut secara besar-besaran terutama bagi kehamilan pertama. Yang penting di dalam upacara ini membaca Al-Qur'an *Surat Maryam* dan *Surat Yusuf*. Upacara *tingkepan* didominasi oleh jumlah angka dua dan tujuh. Kesederhanaan upacara ini dapat dilihat dari prosesinya yang sederhana. Seluruh bahan upacara biasanya ditempatkan di tengah-tengah dibagikan kepada peserta upacara secara merata, dan dimasukkan ke dalam *tas kresek* yang berisi berkat.

Secara leksial, ritual adalah bentuk atau metode tertentu dalam melakukan upacara keagamaan atau upacara penting, atau tata cara dan bentuk upacara. Makna dasar ini menyiratkan bahwa, di satu sisi, aktifitas ritual berbeda dari aktifitas biasa, terlepas dari ada atau tidaknya nuansa keagamaan atau kekhidmatannya. Kata *adat* berasal dari bahasa Arab '*adat* (bentuk jamak dari '*adah*) yang berarti kebiasaan dan dianggap bersinonim dengan '*urf*, sesuatu yang dikenal atau diterima secara umum. Adat umumnya mengacu pada konvensi yang sudah lama ada, baik yang sengaja diambil atau akibat dari penyesuaian tak sengaja terhadap keadaan, yang dipatuhi dan sangat meninggikan perbuatan atau amalan.

Budaya lokal yang ada di Cirebon memiliki tradisi yang bermacam-macam dan berbeda-beda, seperti Perayaan Hari-Hari Besar Islam. Cara terbaik untuk mengetahui kumurnian nafas Islami adat dalam ritual adalah dengan mengamati perayaan hari besar atau bulan suci Islam. Setidaknya ada empat bulan Islam yang memiliki signifikansi ritual perayaan karena dinyatakan sebagai bulan suci. Bulan-bulan ini adalah; Dzulqa'idah (*Kapit*), Dzulhijjah (*Raya Agung*), Muharram (*Sura*), dan Rajab (*Rejeb*), yang berturut-turut merupakan bulan ke- 11, ke-12, ke-1, dan ke-7 dalam kalender Islam dan Jawa.²³ Dengan demikian, delapan dari dua belas bulan tersebut mempunyai arti penting untuk diperingati. Melalui peringatan ataupun perayaan tersebut, keterkaitan dengan identitas sebagai Muslim diekspresikan. Maka penting bulan-bulan tersebut lebih dapat lebih ditelusuri dalam sejarah Islam daripada dalam kitab suci.

Tradisi lokal di Madura yang garis besarnya Seni Tradisional Madura, dapat diklasifikasi dalam empat kelompok. Dari masing-masing kelompok kesenian tersebut mempunyai tujuan maupun fungsi yang berbeda. Adapun bentuk kesenian tersebut adalah: *pertama*, Seni music/seni suara, yaitu *Tembang Macopat*, *Music Saronen* dan *Music Ghul-Ghul*. *Kedua*, Seni tari/gerak, kedua, yaitu *Tari Duplang*. *Ketiga*, Upacara Ritual, yaitu *Sandhur Pantel*. *Keempat*, Seni Pertunjukan, yaitu *Kerapan Sapi*, *Sapi Sono'*, *Pencak Silat Ghul-Ghul*, *Situng* dan *Topeng Dalang*.

²³Muhaimin AG, *Islam: dalam Bingkai Budaya Lokal Potret dari Cirebon*, (Ciputat: Logos Wacana Ilmu, 2001), 172-173.

Berbagai bentuk seni tradisional yang berkembang di dataran Madura merupakan hasil perkawinan dari berbagai unsur budaya dan telah mengalami proses evolusi. Walaupun berasal dari unsur Animisme dan Hinduisme, dalam perkembangannya seni tradisional yang berkembang lebih kental dengan unsur religius Islami. Hal itu tidak terlepas dari kiprah para da'i ketika memperkenalkan agama Islam pada masyarakat penganut paham ini.²⁴ Yang paling unik dan langka dari semua bentuk seni tradisional adalah atraksi *Sapi Sono*'. Atraksi sepasang sapi betina tersebut mampu menimbulkan decak kagum, karena hewan pemamah biak tersebut mampu dilatih mengedepankan perasaanya.

Dari semua bentuk seni tradisional Madura, seni pertunjukan Kerapan Sapi merupakan bentuk yang paling populer. Hal itu dapat dibuktikan dari hasil karya seni, dalam bentuk berbagai seni tradisional dapatlah diamati serta dicermati, sifat kasih sayang yang meluap serta hubungan yang sangat harmonis terhadap makhluk hidup lainnya. Sikap yang ditunjukkan tersebut merupakan cerminan dari nuansa budaya religius Islami, budaya santun berakhlakul karimah.

Tradisi Rokat Tase' atau *Pangkalan* adalah suatu upacara dalam bentuk hewan kurban (*a sacrificial rite*) yang dilakukan setiap tahun oleh masyarakat nelayan di daerah Pasean Madura. Upacara ini ditujukan pada *Se Kobasa Tase'* (penguasa laut) yaitu Nabi Chidir. Di samping ditujukan pada Nabi Chidir, sebagian sesaji persembahan dalam upacara tersebut juga ditujukan pada malaikat empat. Dalam upacara *rokat bume* keempat malaikat itu disebutkan secara jelas,

²⁴Rosida Irmawati, *Berkenalan Dengan Kesenian Tradisional Madura*, (Surabaya: SIC, 2004), 8-13.

dari konsep itu terdiri (lima) asas (sila) yang dimaksudkan untuk membentuk dasar-dasar ideologis yang sakral bagi Indonesia merdeka.

Setiap masyarakat, sub budaya dalam masyarakat masa lalu maupun sekarang telah memiliki kode moral tetapi sebuah kode dipertajam oleh keadaan darurat dalam hidup di masyarakat tersebut atau sub budaya lebih dari pada sekilas pandangan sumber aturan moral. Kebudayaan adalah sebuah sistem dari simbol-simbol, ide-ide, dan nilai-nilai, bersatu dalam mode logika yang penuh makna, yang tentunya berlawanan dengan mode kausal fungsional yang mengkarakterkan sistem sosial dengan lebih baik.³³ Geertz menyediakan analisis sugestif tentang pemukiman masyarakat Jawa yang ketenangannya, dia berpendapat bahwa ketidakcocokan berasal dari antara dua macam sistem.

Kebudayaan yaitu sebagai sarana studi dan pada anggapan teoretisnya tentang bagaimana semestinya studi antropologi harus dilaksanakan. Dengan begini kebudayaan tidaklah dapat dianggap kekuatan yang menentukan tindak-tanduk manusia, tetapi konteks dalam mana semua itu bisa dimengerti dengan baik.³⁴ Keyakinan religius, sekalipun berasal dari sumber yang sama, merupakan kekuatan yang sekaligus mengkhususkan dan menyamaratakan, dan sesungguhnya universalitas yang bagaimana pun pasti berhasil dicapai oleh suatu tradisi keagamaan tertentu, ia timbul dari kemampuannya untuk mengikat satu perangkat konsepsi-konsepsi tentang kehidupan yang individual dan ada ciri khas

³³Richard A Shweder dan Byron Good, *Geertz dan Para Koleganya*, (Yogyakarta: Kanisius, 2014), 88-89.

³⁴Clifford Geertz, *Islam Yang Saya Amati: Perkembangan di Maroko dan Indonesia*, terj. Hasan Basari, (Jakarta: Yayasan Ilmu-Ilmu Sosial, 1982), ii-iii.

